

## Session plénière des gouvernements locaux et régionaux

### *Les villes et territoires à la pointe de la relance inclusive : bilan 25 ans après Pékin*

#### *Forum Génération Egalité, Mexico*

*Mardi 30 mars 2021, 12h00-13h30 (CST) / 20h00-21h30 (CET)*

#### Note conceptuelle

La **quatrième Conférence mondiale sur les femmes**, qui s'est tenue en septembre 1995, a connu une affluence sans précédent : 17 000 participant·e·s et 30 000 militant·e·s sont venu·e·s à Pékin pour participer à l'ouverture. Malgré leur grande diversité et leurs différentes origines mondiales, ces participant·e·s partageaient un même objectif : l'égalité des genres et l'autonomisation de toutes les femmes, partout.

En tant que cadre de référence pour le changement, le programme d'action de Pékin a pris de vastes engagements dans 12 domaines critiques :

1. Les femmes et l'environnement
2. Les femmes et la prise de décisions
3. La petite fille
4. Les femmes et l'économie
5. La persistance de la pauvreté, qui pèse de plus en plus sur les femmes
6. La violence à l'égard des femmes
7. Les droits fondamentaux de la femme
8. Education et formation des femmes
9. Mécanismes institutionnels chargés de favoriser la protection de la femme
10. Les femmes et la santé
11. Les femmes et les médias
12. Les femmes et les conflits armés

Aujourd'hui encore, 25 ans plus tard, ils restent une puissante source de conseils et d'inspiration. Le processus de Pékin a déclenché une volonté politique remarquable et une visibilité mondiale. Il a connecté et renforcé l'activisme des mouvements de femmes à l'échelle mondiale.

Mais ce processus n'a pas seulement donné le ton à de vastes mouvements de femmes, il est également important de souligner le rôle de la **déclaration** et de la **plateforme d'action de Pékin** en tant qu'outil d'orientation et de méthodologie pour l'intégration de la dimension de genre dans l'ensemble de la structure et du système politique, économique et social, visant à atteindre l'égalité réelle par l'égalité d'accès aux opportunités. En d'autres termes, en

intégrant la perspective de genre tout au long du cycle des politiques publiques, y compris la budgétisation, il est possible d'identifier des besoins différenciés, non seulement par sexe, mais aussi par groupe d'âge, par secteur, etc. Cela permet de mieux concevoir et mettre en œuvre toutes les politiques gouvernementales pour répondre de manière efficace et efficiente aux problèmes détectés aux niveaux international, national et local.

### **Contexte actuel**

La pandémie de COVID-19 a dominé le débat local et international, soulignant l'urgence de prendre soin des personnes, en particulier des plus vulnérables, ce qui a modifié la perspective et la forme d'organisation des villes et des territoires. Dans ce contexte, l'impact spécifique sur les femmes et les filles, l'augmentation de la violence de genre face aux mesures de confinement et aux restrictions de mouvement, ainsi que la pertinence des réponses sexospécifiques, sont des questions clés dans le débat pour l'égalité et la justice.

La reprise économique après la crise doit impliquer la transformation des modèles existants vers une économie féministe et de soins, qui remédie aux pertes d'emplois, s'attaque à l'informalité, aux inégalités et à la brèche technologique, et encourage des économies axées sur la durabilité de la vie. La voie de la reprise doit reconnaître et promouvoir le rôle des femmes et des dirigeantes féministes, ainsi que l'importance cruciale de donner aux femmes les moyens de créer des villes et des gouvernements plus inclusifs.

Dans ce cadre, le **Forum Génération Égalité** est un rassemblement mondial convoqué par **ONU-Femmes** et coprésidé par les **gouvernements du Mexique et de la France**, où une multiplicité de participant·e·s se réuniront dans la poursuite de l'égalité des genres. Ces actions proposées par le Forum Génération Égalité reposent principalement sur la même logique qui a permis l'adoption du programme d'action de Pékin il y a vingt-cinq ans : le pouvoir du militantisme, de la solidarité féministe et du leadership des jeunes pour obtenir des changements transformateurs.

En ce sens, le Forum Génération Égalité représente un moment charnière pour engager les défenseurs de l'égalité des genres de tous les secteurs de la société - gouvernements, société civile, secteur privé, entrepreneurs, syndicats, artistes, universitaires et personnalités influentes - dans un dialogue mondial qui appelle à une action urgente et à la responsabilisation pour atteindre l'égalité des genres.

### **Vers un mouvement municipaliste féministe**

Dans le cadre de son action internationale et dans le but de contribuer à la réalisation de l'ODD 5 de l'Agenda 2030, le gouvernement de Mexico a participé en 2019 au lancement du Forum Génération Égalité, où il s'est engagé à collaborer à son organisation dans la capitale mexicaine et à promouvoir la participation des gouvernements infranationaux à ce rassemblement. En outre, à l'occasion de la Journée internationale pour l'élimination de la violence à l'égard des femmes de 2020, la cheffe du gouvernement a cofondé CHANGE, le premier réseau international de villes en faveur de l'égalité des genres. En vue de la célébration

du premier Forum Génération Égalité en 2021, la ville de Mexico dirige cet espace de haut niveau sans précédent dédié spécialement au dialogue et à l'échange entre les gouvernements locaux, acteurs clés de la construction de l'égalité et des agendas de développement global.

Depuis la création de la campagne Génération Égalité, l'Organisation mondiale de Cités et Gouvernements Locaux Unis (CGLU) a confirmé son engagement et son dévouement à sa pleine réalisation, en travaillant pour que les plans quinquennaux définis par la campagne reflètent et soutiennent de manière adéquate la perspective des gouvernements locaux et régionaux. Entre autres, CGLU, représentée par sa secrétaire générale, co-dirige la coalition d'action sur les mouvements et le leadership féministes, qui traite de la question du leadership politique des femmes et de leur représentation dans les instances décisionnelles locales, ainsi que dans les politiques et actions municipales et la sphère publique locale.

C'est pourquoi le gouvernement de la ville de Mexico et CGLU, avec le soutien d'ONU-Femmes et du gouvernement du Mexique, convoquent le collectif des gouvernements locaux et régionaux, les partenaires internationaux et la société civile à cette importante session plénière des gouvernements locaux et régionaux, pendant le Forum Génération Égalité, qui se tiendra virtuellement à Mexico du 29 au 31 mars, et qui culminera avec le Forum de Paris du 30 juin au 2 juillet.

### Format

La session virtuelle durera 1h30 et prendra la forme d'un débat politique de haut niveau, avec la participation de maires et de dirigeant-e-s qui partageront les actions qu'elles ont mises en œuvre dans leurs territoires pour atteindre l'égalité réelle 25 ans après la conférence de Pékin.

La session se fera au sein de Génération Égalité sur Zoom et disposera d'interprétation simultanée en français, anglais et espagnol.

### Objectifs

- Connaître les actions que les gouvernements locaux et régionaux ont mises en œuvre dans le cadre des 12 domaines de préoccupation identifiés par la plateforme d'action de Pékin.
- Etablir un dialogue sur des voies de relance économique et sociale plus inclusives, qui contribuent à l'élimination des inégalités, et qui favorisent et valorisent l'autonomie des femmes dans leur diversité, sur les territoires qu'elles habitent, leurs quartiers et leurs corps.
- Définir les voies et les prochaines étapes pour avancer dans la mise en œuvre des actions favorisant l'égalité réelle du point de vue des gouvernements locaux et régionaux.

## Résultats

Cet événement consolide l'intégration des Forums Génération Égalité avec le passage du présidium de la cheffe du gouvernement, Claudia Sheinbaum, à la maire, Anne Hidalgo, de Mexico à Paris, sièges officiels de cette importante réunion.

En plus de contribuer au débat en cours et à la mobilisation des villes et des partenaires engagés en faveur de l'égalité, cette session plénière des gouvernements locaux et régionaux présentera les recommandations et les résultats de la participation du collectif à la 65<sup>e</sup> session de la Commission de la condition de la femme (CSW65) de 2021, et l'état d'avancement de l'étude en cours sur les expériences personnelles du leadership féministe municipal.

